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VERBALE n. 44  del 04 marzo 2019                                                Approvato il 20/03/2019 

 

ORDINE DEL GIORNO:  prot. n. 165/19 del 28 febbraio 2019 e variazione prot.170/19 del 

01/03/19 

 

ORARIO DI CONVOCAZIONE: 15.00 – 16.00 

                                               
ORARIO INIZIO SEDUTA  16,00 

CONSIGLIERI PRESENTI Presente 
Assente 

ORA 
ENTRATA 

ORA 
USCITA 

ORA 
ENTRATA 

ORA 
USCITA 

ORA 
ENTRATA 

ORA 
USCITA 

Caracausi   Paolo 

 

P 16,00 18,45     

Ficarra        Elio 

 

P 16,30 17,10     

Amella       Concetta P 16,00 18,45     

Giaconia     Massimiliano 

 

A / /     

Meli            Caterina           

 

A / /     

 

SINTESI VERBALE 

(Eventuali integrazioni in dettaglio dello svolgimento della seduta relative esclusivamente alla 

discussione potranno successivamente essere inserite in un documento che farà parte integrante per 

relationem del presente verbale, e che dovrà essere trasmesso entro 20 giorni all’Ufficio Autonomo  

al Consiglio Comunale) 

L’anno 2019, il giorno 04 del mese di marzo, si è riunita la Terza Commissione Consiliare, nei 

locali della propria sede di via G. Bonanno 51, giusta convocazione prot. 165/19 del 28 febbraio 

2019 e successiva variazione prot. 170/19 del 01/03/2019. Alle ore 15,00 non è presente alcun 

consigliere, si rinvia la seduta di un’ora. Alle ore 16,00 sono presenti i consiglieri Caracausi e 

Amella. Presiede la seduta il presidente Caracausi, il quale assistito dalla segretaria sig.ra Valeria 

Sanfilippo, constatata la presenza del numero legale dichiara aperta la seduta. All’O.d.g. i seguenti 

punti: 1) Varie ed eventuali 

In data odierna viene trattato il “Progetto del Fiume Oreto” alla presenza di alcune Associazioni 

ambientaliste, del delegato dall’Assessore Regionale Territorio ed Ambiente dott. M. Leone 

dell’arch. O. Amara e dell’Ing. G. Pirrera 

Il Presidente saluta gli ospiti e chiede loro di presentarsi. Sono presenti:  

 la prof. A. Cassataro che lo scorso 26/01/2019 ha organizzato un meeting sulla situazione vigente 

sul fiume Oreto, che a dir proprio ha avuto grande riscontro; la prof. C. Impresario accompagnata 

dal dott. Randazzo, sta lavorando con le scuole realizzando un progetto ad hoc sullo scarico di via 

Decollati che si affaccia sul fiume Oreto, facendo un excursus storico partendo dal 1991; il dott. G. 

Casamento del WWF, elenca gli eventi organizzati dall’ente da lui a partire dal 2014; il prof. C. 

Nasello dell’Università degli studi di Palermo, da oltre 10 anni segue le sorti del fiume Oreto 

grazie alle tesi di laurea realizzate da alcuni dei suoi allievi, attenzionando la qualità ambientale 

delle acque;  

la dott.ssa B. Raffagnino di UP Palermo, che ha organizzato con l’associazione Terradamare vari 

tour all’interno delle aree accessibili al fiume Oreto; il prof. S. Riggio, che da anni segue le sorti 
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del fiume Oreto e della sua valle; il dott. S. Bucchieri di Salviamo l’Oreto, che ha candidato 

l’Oreto come sito Unesco per il recupero di parte di questo; la dott.ssa E. Morabito di Italia Nostra, 

che in merito al recupero della Valle Oreto fa riferimento alla Legge sui fiumi; la prof. A. Bondì, la 

quale dalla sua esperienza  pensa che lavorando in sinergia si possano raggiungere gli obiettivi 

desiderati affinché il sito dell’Oreto possa tornare ad essere fruibile;  il dott. G. Cumbo del LIPU, 

dott.ssa E. Lo Jacono di Terradamare, che stanno già valorizzando il sito con dei tour; dott. P. 

Ciulla del WWF, il quale pensa che il progetto sull’Oreto stia attraversando un periodo di stasi 

rispetto al passato e fa riferimento al “Contratto di fiume”; la dott.ssa S. Milone del FAI, la quale 

riferisce che il prossimo mese di aprile verrà a Palermo una delegazione nazionale per discutere sul  

progetto sull’Oreto e per capire meglio come procedere per l’attuazione dello stesso  e pensa che 

un primo passo potrebbe essere “Il Contratto di Fiume”. Altresì, ricorda che per poter essere messo 

in atto necessita un cofinanziamento con gli enti pubblici; il dott. F. Liotti di Legambiente Circolo 

Mesogeo e Igor D’India, i quali riferiscono che l’associazione da loro rappresentata sta lavorando 

su vari progetti per la costa sud della Città.  

 Alle ore 16,30 entra il cons. Ficarra.  

La seduta continua ed il Presidente chiede a ciascuno quali siano i suggerimenti da adottare al fine 

di migliorare la fruibilità del luogo in questione, tenendo conto del contributo che il FAI darà al 

Comune di Palermo per detti consigli.  

L’Ing. Pirrera parla della realizzazione di un progetto che prevede il miglioramento dell’aspetto 

faunistico e floristico. Gli interventi strutturali, sono previsti esclusivamente in area SIC e ZPS. -

l’Arch. Amara, dipendente comunale, che segue la situazione ambientale paesaggistica della Valle 

dell’Oreto da molti anni , nel ricordare che all’interno dell’area vi sono zone appartenenti a privati 

necessita prima espropriare, cosicché il parco non abbia confini e solo così può partire 

un’iniziativa affinché  il sito diventi una realtà ricettivo turistica per la Città, rendiconta, inoltre, di 

una riunione con l’ex assessore Marino e l’Arch. Sarta, di circa 15 giorni fa dove la stessa 

proponeva un accordo con i detenuti, affinché questi potessero dare un loro contributo al sociale. 

Tale ipotesi è stata subito scartata dagli astanti.  

 Il dott. Bucchieri il quale pensa che i colori politici per il ripristino del sito non debbano influire 

sul risultato da raggiungere e aggiunge che fino ad ora sono state fatte solo promesse e nulla di 

concreto è stato realizzato.  

La dott.ssa Beatrice Feo Filangeri, in qualità di responsabile Laboratorio ambiente IDV, appena 

giunta all’incontro, nel prendere la parola ricorda che l’Idv sta seguendo la vicenda ”Oreto” in 

modo attento in ogni singolo dettaglio e la speranza è che il sito venga riqualificato in tempi brevi. 

 L’Arch. Manfredi Leone, referente Regionale, comunica che a breve l’ente da lui rappresentato 

organizzerà un incontro con i rappresentanti dei Comuni coinvolti, ossia Monreale, Altofonte e 

Palermo, al fine di redigere un atto di collaborazione fra le parti.  

Il Presidente chiede qual è la percentuale del finanziamento che deve essere previsto dal Comune 

di Palermo, perché necessita realizzare un capitolo ad hoc nel bilancio comunale. A tale quesito 

risponde la dott.ssa Milone dicendo che si saprà a metà aprile, ora non è quantificabile.  

Prende nuovamente la parola l’arch. Leone e nell’indicare il criterio da metter in funzione per la 

depurazione del fiume. Facendo, altresì, riferimento al progetto realizzato dall’Arch. Sarta ritiene 

che si debba capire come la regione possa agganciarsi al progetto de quo creando così un 

continuum.  

Successivamente intervengono:  

-il dott. Ciulla il quale pensa che necessiti attivare un controllo ordinario sul fiume e pone 

l’accento sul “Contratto di Fiume” e pensa che manchi la volontà politica affinché si proceda alle 

dovute firme; 



COMUNE   DI   PALERMO 
 UFFICIO AUTONOMO AL CONSIGLIO COMUNALE 

III  COMMISSIONE 

Via Bonanno, 51 Tel. 0917408264 

terzacommissione@comune.palermo.it  

 

 

 

- l’Ing. Pirrera, che nel riagganciarsi al “Contratto di fiume”, pensa che non sia così determinante, 

si può essere operativi fin da ora, iniziando con piccoli progetti; 

-il prof Naselli pensa che il Comune possa elargire anche piccole cifre fin da subito e si possa 

iniziare a rendere fruibile il sito nei luoghi dove gli interventi saranno stati fatti. Inoltre, ricorda che 

il progetto regionale in fiere ha molti vincoli progettuali;  

-il dott. Morabito pensa che necessiti istituire un percorso di legalità all’interno del sito in oggetto. 

Ricorda che il progetto dell’Arch. Sarta riguarda solo l’aspetto naturalistico, attenzionando gli i 

ritmi autoctoni della vegetazione, che necessiti o espropriare i privati detentori di alcune zone o 

creare degli accordi tra gli stessi e gli enti pubblici e che occorre conoscere la dinamica naturale 

del fiume. Altresì ricorda che a Fondo Picone vi sono delle abitazioni che sono a rischio di 

inondazioni se non si procede con il taglio dei tronchi degli alberi. 

Alle 17,10 esce il cons. Ficarra.  

-il prof. Naselli, nel suo intervento, fa riferimento agli scarichi di via Decollati e via Diaz, che 

rappresentano una situazione non agiata ma sicuramente non così drasticamente disastrosa; 

-il prof. Liotti , nel definire l’Oreto un essere vivente unico, ricorda che necessita intervenire anche 

a monte ossia necessita coinvolgere tutti i Comuni coinvolti; 

-l’Arch. Leone comunica che vi son 40mila € a disposizione a cui poter aggiungere il 

cofinanziamento Regionale e Comunale. Pensa che per un acceleramento burocratico in primis la 

Regione debba coinvolgere solo il Comune di Palermo e solo successivamente estendere tale 

coinvolgimento anche per i Comuni di Altofonte e Monreale;  

-il prof. Riggio pensa che il progetto debba essere intitolato “Valle Oreto”, non Fiume Oreto, 

perché ritenuto da lui riduttivo vista l’estensione dell’area coinvolta. Pensa che il “Contratto di 

Fiume” sia qualcosa a lunga scadenza e necessita sensibilizzare l’opinione pubblica per realizzare 

qualcosa a breve termine, pertanto suggerisce di iniziare dal “Vallone Maccini”, dove necessita 

intervenire in modo blando perché la zona de quo è ben messa,  e si potrebbe iniziare con la 

programmazione di visite didattiche. Propone poi, di proseguire, col il rifacimento del “palmeto”, 

che era già esistente e che con poco si può ripristinare. Inoltre, necessita la mappatura degli 

scarichi e insediamenti edilizi quali abusivi e quali legali. Si apre un dibattito in merito;  

- il Prof. Nasello ritiene che necessita individuare altre misure per forme di finanziamento e ci si 

deve relazionare con i referenti del Comune di Altofonte e di Monreale al fine di lavorare in 

sinergia; 

-la dott.ssa Amara pensa che sia utile in base alla planimetria del sito individuare tra i presenti, 

ciascuno per le proprie competenze e conoscenze, eventuali progetti da poter mettere in essere e 

così si realizzerebbero interventi mirati .  

A questo punto interviene il presidente Caracausi e comunica che la Commissione si adopererà di 

convocare l’arch. Sarta per farsi consegnare copia del progetto redatto da questo, ed inoltre 

contatterà il Sindaco Orlando per capire se si potrà considerare la possibilità di coinvolgere i 

detenuti per svolgere il lavoro di ripristino di alcune aree dell’Oreto. Saluta i convenuti ed alle ore   

18,45 chiude la seduta.              

  

 

 

ORARIO FINE SEDUTA 18,45 

La Segretaria          Il Presidente 

Valeria Sanfilippo               Paolo Caracausi 
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